

“EXPANSIÓN SOJERA, DESEMPEÑO EXPORTADOR Y DESARROLLO EN EL MERCOSUR”.

Autor/es: Sergio PAZ (UNQ, Argentina) y Ángeles VAZQUEZ (UNQ, Argentina)

e-mail: sergiodpaz@gmail.com

6 de noviembre de 2014 de 09:30-11:00 hs. / Sector DARACT-Edificio A-Aula: 4 PB

Resumen:

La evolución del precio de los bienes agrícolas y los términos de intercambio de las economías de América Latina es una preocupación persistente en la teoría del desarrollo desde los años '50. Durante mucho tiempo se observó a la producción primaria como un obstáculo para el desarrollo en la región, a partir de los trabajos clásicos de Prebisch y Singer; pero actualmente este tema está en pleno debate ante los cambios sucedidos en la estructura productiva y comercial de los países latinoamericanos.

El periodo de recuperación del precio de los commodities que se inició en 2002 despertó el interés académico en analizar las consecuencias que tiene dicho proceso para las economías fuertemente influenciadas por las exportaciones agrícolas como Argentina. Desde ese año se revela una tendencia alcista para los precios del conjunto de las materias primas (alimentos, metales, energía, commodities agrícolas), con el precio de los combustibles liderando el periodo de auge. Por el lado de los alimentos, los granos y los aceites vegetales imprimieron una aguda fuerza a este aumento.

En este contexto, la expansión de los cultivos transgénicos con altos precios como la soja contribuyó con los saldos exportables de los países del Mercosur. La creciente producción granaria y su colocación en los mercados externos contribuirían con el objetivo de mejorar el balance comercial.

Las economías del Mercosur vivieron un fuerte incremento de las exportaciones agrícolas en la última década, proceso que se experimentó en medio de una mejora de los términos de intercambio por obra fundamentalmente del incremento en el precio de los bienes exportados. En conjunto, representan casi la mitad del volumen producido a nivel mundial, advirtiendo sobre la importancia de esta oleaginosa para ellas.

En la última década, el incremento en la producción y exportación de soja y sus derivados fueron un punto clave para el cumplimiento de los objetivos de política económica y comercial para los países del bloque.

El buen resultado comercial que vivieron los países del Mercosur está asociado con su patrón de especialización tradicional basado en los recursos naturales, y de manera específica en los frutos de la expansión sojera. Esto no implica desconocer el peso que también tuvo el creciente flujo de manufacturas para el caso de Argentina y Brasil. En este tenor, los recursos generados por la oleaginosa tomaron una especial trascendencia para sostener los saldos exportables para todas las economías nacionales en medio de los efectos de la crisis económica internacional.

El presente trabajo organiza la presentación de sus temas fundamentales analizando primero la mejora en los precios de los bienes agrícolas y en los términos de intercambio de dichos países. Luego se estudia la evolución reciente del comercio exterior y particularmente de las exportaciones del complejo sojero de dichas economías, con el afán de descubrir su influencia en el patrón de exportación durante el periodo estudiado.
